

**Zeitschrift:** Archives héraldiques suisses : Annuaire = Schweizer Archiv für Heraldik : Jahrbuch = Archivio araldico svizzero : Annuario  
**Herausgeber:** Schweizerische Heraldische Gesellschaft  
**Band:** 73 (1959)

**Artikel:** La fondation de l'Université de Bâle  
**Autor:** Clottu, Olivier  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-746072>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 06.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# La fondation de l'Université de Bâle

par OLIVIER CLOTTU

Sis felix faustoque beata numina semper  
Aurea se cumulant Basilia secula tibi.<sup>1)</sup>

C'est le 12 novembre 1459 que le pape Pie II, l'humaniste Enea Silvio Piccolomini, publia à Mantoue la bulle qui instituait une université à Bâle. La bourgeoisie en était l'instigatrice. Formée surtout de marchands qui, grâce à la situation de leur cité sur une voie commerciale fréquentée et aux voyages qu'ils effectuaient, s'étaient ouvert l'esprit au contact d'une élite internationale cultivée (n'oublions pas que Bâle était aussi un relais pour les pèlerins bataves ou bourguignons qui se rendaient à Rome), elle avait compris que « l'homme peut en étudiant avec persévérance atteindre la Perle de la Science qui mène à une vie bonne et heureuse et élève ceux qui sont nés dans la médiocrité au rang des plus grands »<sup>2)</sup>. Le Concile de Bâle avait préparé le terrain en apprenant aux Bâlois qu'un centre intellectuel était un facteur de prospérité économique.

Le 4 avril 1460, déjà, l'Université était inaugurée solennellement. C'est cette cérémonie que dépeint la miniature décorant le frontispice de la Matricule des recteurs<sup>3)</sup> (Pl, I). Au centre, siège l'évêque de Bâle, Jean de Venningen, assisté d'un diacre qui tient sa crosse et d'un prêtre. De sa main droite levée, il installe le premier recteur de l'Université, Georges d'Andlau, prévôt du Chapitre, et tend de la gauche la bulle de fondation au bourgmestre Jean de Flachslande. Derrière ce groupe se pressent bourgeois et clercs. Au-dessous de la scène les armes de l'évêque sont accostées de part et d'autre de celles du recteur et de celles de la ville de Bâle; un petit écu à ses armes est posé aux pieds du bourgmestre agenouillé.

Jean de Venningen, † 1478, appartient à une famille noble du Bas-Rhin. Evêque de Bâle de 1458 à 1478, il fut un administrateur avisé, restaura la cathédrale. Armes: *Ecartelé d'argent à la crosse de gueules (évêché de Bâle) et d'argent à deux bâtons fleurdelisés de gueules passés en sautoir (Venningen)*.

Georges d'Andlau, né vers 1390, † 1466, de souche alsacienne, prévôt du Chapitre de Bâle durant plus de trente ans, exerça la charge de recteur de l'Université du 4 avril au 18 octobre 1460. Armes: *D'or à la croix de gueules*. Cimier: un buste d'homme barbu, couronné d'or, vêtu d'un surtout d'hermine.

Jean de Flachslande, † 1476, était membre d'une famille de conseillers bâlois originaire d'Alsace. Bourgmestre de Bâle dès 1454, il fut un des grands promoteurs de l'Université. Il renonça à sa bourgeoisie en 1463 pour devenir bailli de Rothelin. Armes: *D'or à la bande de sable*.

Notre plus ancienne université suisse fête aujourd'hui ses cinq siècles d'existence. Son rayonnement n'a cessé de croître. Nous devons beaucoup à ces bons bourgeois de Bâle dont l'esprit ouvert, le goût tenace d'apprendre et de se cultiver et les sacrifices constants ont créé, maintenu et développé une école de haute qualité.

<sup>1)</sup> Premiers vers de la proclamation de Pierre d'Andlau, Dr en droit canon, qui prit une part importante à la fondation de l'Université. Le vœu de l'auteur s'est bien réalisé.

<sup>2)</sup> Selon le texte de la bulle de fondation.

<sup>3)</sup> Nous devons cette belle planche en couleurs à la générosité de la Ciba S.A. à Bâle qui l'a offerte aux A.H.S.; elle a paru dans le Symposium Ciba, vol. 6, février 1959. Que la Société Ciba soit assurée de notre gratitude.



Cérémonie de fondation de l'Université de Bâle